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Por Juan Carlos Ceballos
Tepic .- Hasta la fecha es nulo 
el reconocimiento de plazas a la 
UAN, además  de cero incremento 
a la educación pública , esto nos 
mete en muchos problemas, la 
SHCP  y La SEP, no quieren 
saber lo que nosotros estamos 
haciendo, estamos trabajando 
con  el campus de Bahía, con 
el de Ixtlán , de Acaponeta, con 
la extensión de Ahuacatlán, que 
son Unidades Académicas, son 
campus que están creciendo y 
que a nosotros las autoridades 
federales nos están ahorcando 
cada vez más, se estima que 
para el próximo ciclo escolar en 
la prepa 13, habrá una población 
de más de mil 700 alumnos y esos 
alumnos requieren también de 
maestros, de trabajadores y de 
gasto en general y todo eso  tiene 
que salir del presupuesto federal, 

aseguró el dirigente del SPAUAN, 
Carlos Muñoz Barragán .                                                                                                         
Añadiendo, sin embargo  que no 
todo el panorama  está nublado 
, ya  que con la propuesta  del 
ejecutivo para reformar la ley 
del Patronato Administrador del 
impuesto del 12 por ciento a la 
UAN, tenemos la seguridad de 
que les va a dar más certeza y va 
a reafirmar el compromiso con los 
Ayuntamientos de Nayarit, para 
que se comprometan , realicen 
o hagan las aportaciones, que 
deben de hacer, si es cierto 
los presidentes municipales han 
estado muy sueltos y hoy incluso 
la ley de responsabilidades de 
los servidores públicos  tiene 
atribuciones muy diferentes, por 
lo que creemos que esta situación, 
se va a solucionar y sobre todo 
que ya  en lo subsecuente , no 
se volverá a repetir. 
Remarcó que  era necesaria esta 
reforma, con el avance que se 
le dio anteriormente vemos el 
compromiso cumplido, casi de la 
mayoría de los ayuntamientos, pero 
hace falta un poco de más presión 
que creemos que con esto que se 
haga va a fortalecer el pago del 
impuesto del 12 por ciento a la 
Universidad Autónoma de Nayarit 
y como lo estamos contemplando 
ahorita, aquí en este edificio de la 
prepa 13 que está muy avanzado, 

aquí están las aportaciones, de 
la sociedad nayarita y  ahí se ve 
la transparencia del manejo del 
manejo del recurso para la UAN,  
otro ejemplo es lo que se hizo en 
la prepa 10 de Bahía de Banderas,  
en la Prepa 1 y  los proyectos para 
las prepas de San Blas, Tuxpan y 
Acaponeta .
Muñoz Barragán, dijo, estas también 
ya son necesidades y como  
-nosotros -ya lo hemos comentado, 
no solamente a la infraestructura 
esta , sino que también nos 
estamos preparando, para  el 
ingreso al Sistema Nacional de 
Bachilleratos, que en el 2020 – 
2022 ya –debemos- prácticamente 
estar entrando.
Al ser requerido en el sentido de 
que actividades realizarán al regreso 
del período vacacional, Carlos 
Muñoz, informó –tenemos- una 
actividad  muy intensa, tenemos la 
revisión del contrato colectivo de 
trabajo, tenemos que prepararnos 
y ojalá ya en el 2016, lograr la 
reforma estatutaria, en el Comité 
Ejecutivo Central del SPAUAN y 
prepararnos –nosotros- para que 
a nuestra salida, si es que no 
se da el proceso de reelección, 
entonces dejar nosotros  lo que  
este Comité Central Ejecutivo, se  
ha fijado, dejar una estabilidad  
en el  sindicato y que se prevea 
a futuro, sentenció.      

L os comunicadores sociales 
de nuestra capital nayarita, 
fueron agasajados por el 
presidente del Patronato 

de la  Univers idad Autónoma de 
Nayarit UAN, Humberto Haro, quien 
agradeció el respaldo en la difusión 
de sus actividades durante el año 
que fenece.

La compañera periodista Conchita 
Rodríguez, tuvo buena convocatoria y 
estuvieron principalmente la mayoría de 
las chicas de los canales de televisión, 
igualmente representantes de medios 
impresos, quienes degustaron el pan 
y la sal con el comité que integra 
el patronato de la máxima casa de 
estudios.

Todo transcurrió en armonía y bajo 
un clima de camaradería y amistad 
navideña, y se intercambiaban los 
pequeños canastos con bolillitos en el 
desayuno, cuando varios periodistas 
de medios electrónicos se levantaron, 
pues llegó el edil llorón de Tepic y se 
llevó los reflectores momentáneamente; 
lo que sorprendió que el amigo Manuel 
Rueda, su hasta hace poco jefe de 
prensa, no se levantará, como otros 
que permanecimos indiferentes a este 
politiquillo de marras.

Luego de reintegrarse las chicas y 
chicos de los medios y una vez que 
otros concluyeron con su desayuno, 
el presidente del Patronato, Humberto 
Haro, dio un informe de actividades y 
logros de la Universidad Autónoma de 
Nayarit que dirige Juan López Salazar.

Entre las acciones trascendentes 
del 2015, destacan las obras de 
infraestructura en la Preparatoria 

13 de Tepic, 
en San Blas 
y Bahía de 
Banderas, lo 
mismo que 
en el campus 

local del alma mater
Explicó que hay cerca de 200 

millones de pesos volando de alcaldes 
sinvergüenzas, recursos con que 
pudieran hacerse muchas cosas, 
pero no existe ninguna ley que los 
castigue y regresen esos dineros que 
son del pueblo.

En ese mismo aspecto de las finanzas, 
indicó que el gobierno ha cumplido 
en tiempo y forma con el pago del 
impuesto correspondiente, lo mismo 
que los municipios, con excepción de 
algunos que tienen pendientes y se 
espera se reporten.

Refirió que el patronato no esconde 
nada, y que está sujeto a cualquier 
revisión, pues simplemente aplica e 
inspecciona los recursos que miles de 
ciudadanos pagan vía de impuestos que 
los gobiernos destinan para mejorar 
las condiciones de la Universidad.

Cuestionado sobre su aspiración a 
la rectoría descartó esa posibilidad, 
porque son los sectores los que 
determinan las cuestiones internas 
como es el caso, dijo, que el continuará 
con esa responsabilidad hasta el 2017.

Como buen anfitrión y de acuerdo 
a las posibilidades, Humberto Haro, 
ofreció una rifa de varios regalitos, por 
lo que los invitados salieron contentos 
con los detalles, que hablan bien 
de esta persona y obviamente de la 
amiga Conchita Rodríguez.

La realidad que los políticos deben 
ser más responsables con el pago 
de 12 por ciento a la UAN, recursos 
que muchas veces los retienen, los 
utilizan para otros fines o simplemente 
se los llevan, cuando se requieren 
para mejorar la infraestructura que 
es requerida para albergar a nuevos 
egresados, ejemplo, en estos momentos 
en Prepa Uno funciona con alumnos 
de la 13 que es reconstruida después 
de años de estar abandonada.

ASEGURA  PROFEPA  QUE  
NAYARIT  ESTÁ 

LIBRE DE PLAGASEN 
ÁRBOLES NAVIDEÑOS

- - - - - - -
¿No hay plagas? pero quizá,
si vemos un caso típico:
otra plaga que suele estar
en el sistema político.

E P I G R A M A
Por: Igibato

Opinión

Si bien mucha gente piensa que 
hay pocas posibilidades de 
que el candidato republicano 
a la Presidencia de los 

Estados Unidos de Norteamérica 
(USA), Donald Trump se alce con el 
triunfo, no habría que olvidar que tal y 
como están las cosas hoy en día en el 
mundo, todo puede suceder y podría 
dar la sorpresa; y aunque parezca pura 
faramalla su despotricado discurso sobre 
los migrantes, bien podría significar 
un gran peligro no nada más para 
nosotros sus vecinos más próximos, 
sino para el mundo entero.

Su supuesto odio hacia los latinos 
y más a los mexicanos, ahora míster 
Donald lo ha enfocado hacia el Estado 
Islámico y sobre quien profese la religión 
musulmana, al grado de señalar que en 
caso de llegar a ser presidente, todos 
los musulmanes y sirios sobre todo 
que han llegado últimamente a su país 
serán expulsados. Desde luego que ya 
se sabe que un presidente gringo no 
es en sí el que manda realmente en su 
país, sino los que están detrás y que 
son los dueños de las grandes fábricas 
armamentistas, la Reserva Federal y 
desde luego todos sus ciudadanos que 
tienen intereses regados por todo el 
mundo, a los que les conviene generar 
constantemente conflictos sociales 
en las naciones por intervenir tanto 
económica como mil i tarmente en 
caso de ser necesario con el pretexto 
tan cebado de que es para proteger 
a sus ciudadanos e intereses. Por lo 
que en caso de que Donald Trump 
llegara a la Presidencia gringa, sería 
aprovechado su escaso cerebro analítico 
por estos grandes potentados de los 
intereses norteamericanos; y así, seguir 
desestabilizando países al por mayor. 
México de por medio por supuesto.

Varios analistas han dicho que no 
entienden esa incongruencia de Donald 
sobre los inmigrantes sabiendo que 
él mismo es descendiente de gente 
venida allende la mar océano; pero 
que posiblemente se deba a que no se 
distinguió por ser un buen estudiante 
y si a esto se le añade que en el 
vecino país del norte la historia no 
se la cuentan a sus ciudadanos tal 
y como fue el que se haya formado 
esa gran nación, por aquello de que 
la historia la hacen los vencedores a 
su antojo y para justificarse por sus 
atrocidades cometidas contra los 
nativos de lo que ahora son los USA, 
la historia la tergiversaron a su antojo e 
intenciones, desde luego; y menos les 
dicen cómo y por qué es tan extenso 
su país, porque es poco probable que 
en los libros de historia se diga que 
se robaron muchos territorios a base 
del exterminio.

Es muy probable que sin tener que 

estar en escuelas gringas, se sepa que 
no se les enseña a sus alumnos de todos 
su planteles y en todos los niveles, 
que sus antepasados –inmigrantes 
todos- masacraron a la mayor parte de 
los pueblos nativos y que por no tener 
quiénes trabajaran en las labores más 
pesadas, tuvieron que importar nativos 
del continente africano; y tan mal han 
de estar en sus estudios sobre historia 
que no se les dice abiertamente quiénes 
son los verdaderos ciudadanos de los 
USA, porque los descendientes de 
anglosajones se creen los verdaderos 
ciudadanos estadounidenses, es decir, 
se sienten dueños de ese país nada 
más quienes son güeros y de ojos 
claros y en menor medida los italianos, 
aunque hay analistas que afirman que 
en realidad los verdaderos dueños 
son los judíos y no necesariamente de 
color claro en piel y ojos precisamente.

Pero volviendo al inefable Donald 
Trump, su estatus en ese país no se 
diferencia en nada a la de los demás 
habitantes de los USA, claro que 
exceptuando a los verdaderos nativos 
de las naciones que ya existían en esos 
lares antes de la llegada de los europeos 
y cuyos sobrevivientes fueron relegados 
a reservas infrahumanas; por lo que 
no es explicable que nadie le señale al 
mentado Donald que está prácticamente 
en las mismas condiciones de los que 
no quiere ver ni oír. Que alguien le 
exigiera el porqué no despotrica en 
contra de los alemanes, italianos y 
españoles que en la llamada segunda 
guerra mundial fueron prácticamente 
enemigos de los USA, al igual que los 
nipones; sin embargo, estos últimos 
sí fueron recluidos en campos de 
concentración aun los que habían 
nacido en suelo estadounidense, no 
así los descendientes de alemanes, 
italianos y españoles a quienes el gran 
Donald no toca ni 
con el pétalo de 
una rosa, sino 
solamente a los 
latinos y ahora 
los que están 
más de moda: 
los sirios y demás 
m u s u l m a n e s 
que, en realidad, 
ninguna culpa 
tienen de estar 
v i v i e n d o  e n 
tan lamentable 
s i t u a c i ó n 
p r e c i s a m e n t e 
generada por 
los  gob iernos 
gringos franceses 
y alemanes. Pero 
en fin. Sea pues. 
Vale.

¡EL PATRONATO NO ESCONDE NADA!
La misma situación de ciudadanía

Política

Jonathan Lora 
podría estar libre 
antes de Navidad

Paran labores en 
juzgados penales por 

tardío pago de quincena

La SHCP y la SEP no quieren saber lo 
que hacemos en la UAN: Carlos Muñoz

Por Oscar Verdín 
Camacho 

Jonathan Lora Ramírez y 
su escolta el policía municipal 
Alejandro Ignacio Nungaray 
López, podrían recuperar la 
libertad antes de la Navidad, 
puesto que fueron condenados 
a una pena menor. 

Luego de que hace un mes 
–según fue explicado en este 
espacio- un Juzgado de Distrito 
les negó el amparo de la 
justicia federal, Lora y Nungaray 
decidieron no presentar un 
recurso de revisión y, por 
el contrario, el expediente 
fue agilizado para llevarlo a 
sentencia, por lo que ambos han 
sido condenados a dos años 
más seis meses de cárcel, al 
ser encontrados culpables del 
delito de homicidio en grado 

de tentativa.
De acuerdo con el titular del 

Juzgado Cuarto Penal, Oswaldo 
Delgado Nájar, la pena, menor, 
fue dictada en razón de que se 
trata de delincuentes primarios.

Fue explicado que cuando 
una sentencia es menor a cinco 
años, el detenido tiene derecho 
a acogerse al beneficio de la 
conmutación, es decir, cubrir una 
suma de dinero para recuperar 
la libertad. 

Sin embargo, si la Fiscalía 
General del Estado (FGE) se 
inconforma con la sentencia 
y apela para que el asunto 
lo conozca la Sala Penal del 
Tribunal Superior de Justicia 
(TSJ), ésta Sala, se indicó, 
tiene antecedentes en que ha 
concedido libertades bajo fianza 
cuando se trata de sentencias 

menores, como es el caso.
Obviamente que si la FGE no 

apela, la sentencia del Juzgado 
Cuarto quedaría firme, por lo que 
Lora y Nungaray recuperarían 
la libertad en los próximos días 
mediante la conmutación. 

Lora, empleado de la oficina 
de Prensa del Gobierno del 
Estado y, por separado, con 
tareas de apoyo al Ayuntamiento 
de Tepic y quien alcanzó 
notoriedad en redes sociales 
como Facebook, la madrugada 
del 18 de junio participó en 
un incidente afuera del centro 
nocturno El Tapanko cuando, 
alcoholizado, ordenó a su 
escolta que disparara contra 
el agente de la Policía Estatal 
Preventiva, César Augusto de la 
Torre Pérez, a quien encontraron 
afuera del citado bar.

Por Oscar Verdín 
Camacho 

Unos 20 empleados de 
los juzgados penales 
en Tepic interrumpieron 
labores este miércoles, 
por espacio de unas 
tres horas, en protesta 
por el retraso de pago 
de la primera quincena 
de diciembre y de otras 
prestaciones.
La manifestación se ubicó 
afuera de los juzgados, 
d o n d e  a c o m o d a r o n 
s i l las.  Ac lararon que 

CON PRECAUCIÓN
Por Sergio Mejía Cano 

* La manifestación 
se mantuvo unas 

tres horas; los 
quejosos aclararon 

que no se trataba 
de un paro por 

cuestiones 
sindicales

no se trataba de una 
interrupción con tintes 
de corrientes sindicales, 
sino únicamente por la 
irregularidad en el pago 
quincenal –en otros años, 
dijeron, el día 15 les 
cubrían las dos quincenas 
de diciembre-, el fondo de 
ahorro y arcón navideño.
“No es un asunto de 
s i nd i ca tos ,  s i no  de 
trabajadores y tenemos 
derechos.”, indicó una 
de las empleadas. 
Una más lamentó que 
personal de confianza de un 
juzgado hubiera levantado 
actas administrativas por 
participar en el paro.
La interrupción laboral, 
que impactó en los trabajos 
de los juzgados, concluyó 
antes del mediodía luego 
de que se efectuaron 
parte de los depósitos 
exigidos.

NAYARIT PLURAL
Por Fernando Gutiérrez Meza

* Condenan a Lora y a su escolta a 2.6 años de cárcel, sentencia que, al ser 
menor a cinco años, permitiría la libertar por conmutación.
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La masa de aire frío que da 
impulso al frente frío No. 21 y en 
interacción a la circulación de 
un anticiclón en niveles medios 
de la atmósfera que favorece 
al transporte del aire frío del 
Norte hacia el territorio de 
Nayarit, se prevé que continúe 
generando temperaturas bajas 
con ambiente de muy fresco 
a frío durante la mañana y 
noche en gran parte de la 

entidad.
Pronóstico de temperaturas 
mínimas próximos días.
Zonas costeras: 
temperatura mínima: 14 a 
17 C temperatura máxima: 
28 a 30 C
Sin condiciones de lluvia. 
Ambiente fresco por la mañana 
y cálido durante el día.
Región Norte, Centro y Sur: 
temperatura mínima: 11 a 

14 C temperatura máxima: 
29 a 32 C
Sin condiciones de lluvia. 
Ambiente fresco a frío por la 
mañana y cálido a calurosa 
durante el día.
Zonas serranas altas: 
temperatura mínima: 5 a 8 
C temperatura máxima: 23 
a 25 C
Sin condiciones de lluvia. 
Ambiente frío por la mañana.

Por: Martín García 
Bañuelos.

Tepic.-El diputado local, 
Martín González Cosío, dio 
a conocer en entrevista al 
término de la sesión del pasado 
día martes, que las lluvias 
del fin de semana anterior no 
afectaron los cultivos en la zona 
norte de Nayarit, asegurando 
que al contrario fueron muy 
benéficas para los productos 
recién sembrados.

El legislador priista, Martín 
González Cosío, es Presidente 
de la Comisión de Asuntos 
Agropecuarios, Forestales y 
Mineros al interior del Congreso 
del Estado, por lo que es de 
su interés que los campesinos 

que se dedican a los cultivos 
de frijol, sorgo y de tabaco  
que ya estaban sembrados, 
se encuentran en una etapa 
en la que son más resistentes 
y aguantan un poco más la 
presencia de los fenómenos 
naturales.

Mencionando González 
Cosío, que la humedad en los 
cultivos servirá para registrar 
una mejor calidad en la cosecha; 
sin embargo, advirtió que si 
se  presentan más lluvias, 
entonces sí sería riesgoso 
porque las parcelas se pueden 
inundar, afectando ahora si 
las tierras con tanta agua, “ya 

platicamos con los compañeros 
campesinos para juntos seguir 
el desarrollo sobre este tema” 
dijo.

Añadió que también hay 
que tener presente que la 
siembra aún no se termina, y 
que si hay más lluvias, podrían 
ser muchas las hectáreas 
que se queden sin producir, 
reconociendo, que en donde 
sí hubo afectaciones fue en la 
zona sur, por el desbordamiento 
de ríos, y aquí lo que se tiene 
que cuidar, por parte de las 
instancias competentes, es el 
riesgo de la propagación de 
plagas que acaben con lo que 
no alcanzó a dañar el exceso 
de humedad, por lo que ya se 
tomaron cartas en el asunto por 
parte del gobierno del estado, 
encabezado por el Gobernador, 
Roberto Sandoval Castañeda.

Para finalizar, González 
Cosío,  mani festó,  que 
el Gobierno de Roberto 
Sandoval Castañeda, no 
dejará desamparados a 
los campesinos por lo que 
previamente contrató un seguro 
catastrófico a través del cual 
se les entregará un apoyo a 
quienes sufren pérdidas como 
ya está ocurriendo en Nayarit 
tanto en la zona norte, como 
en la zona sur, brindando su 
decidido apoyo a todos ellos.

Política

El Gobierno del estado 
arrancó el operativo 
decembrino  "Nayarit 

es tu casa", en donde ofrece 
a tenc ión y  or ientac ión 
turística; atiende las quejas 
y/o sugerencias de los visitantes 
y mantiene comunicación 
con las distintas instituciones 
participantes como Tránsito 
estatal, Protección Civil y 
Bomberos, Secretaría de 
Marina y Profeco, entre otros, 
para beneficio de los turistas 
nacionales y extranjeros.

En el banderazo inicial, 
la Secretaria de Turismo del 
estado, Catalina Ruiz Ruiz, 
señaló que por indicaciones del 
Gobernador Roberto Sandoval 
Castañeda se han intensificado 
las acciones de atención y 
asistencia a los visitantes que 
vacacionan en diciembre en 
Nayarit.

“Por eso arrancamos hoy 
este programa de Nayarit 

Instala Gobierno 
operativo navideño

Continúa Gobierno entrega de Arcones Navideños

El Gobierno del estado 
continúa con la entrega 
de 6 mil 847 Arcones 
Navideños, con un 

valor superior a los 2 mil pesos 
con cada uno, a trabajadores 
de base del poder ejecutivo, 
pensionados y de organismos 
públicos descentralizados.
Por instrucción del Gobernador 
Roberto Sandoval Castañeda, la 
entrega se realiza en el Polideportivo 
de Tepic mientras que Gobierno del 
estado otorga todas las facilidades 
a los beneficiarios para que salgan 
de sus áreas de trabajo, informó el 
Secretario General de Gobierno, José 
Trinidad Espinoza Vargas.
“La idea es que finalicemos el mes de 
diciembre, hoy estamos preparados, 
armamos esa logística para que a 
partir del día de hoy tengamos el 
mayor número de entregas; como 
ustedes pueden ver las filas van muy 
rápido, se está entregando con un 
modelo logístico rapidísimo, no se 
está perdiendo mucho tiempo y eso 
nos da mucha tranquilidad que vamos 
a poder cumplir en tiempo y forma 
como lo pidió el Gobernador Roberto 
Sandoval”.

Por su parte, los trabajadores 
agradecieron al mandatario nayarita 
por el apoyo que se les otorga a 
través del Arcón Navideño, ya que 
significa, aseguran, un gran ahorro en 
su economía familiar porque reciben 
100 productos entre alimentos no 
perecederos y artículos de limpieza.
“Es un apoyo magnifico para todos  los 
jubilados y los que no están jubilados; 
para pasar una feliz noche buena con 
todos los productos que nos da nuestro 
señor Gobernador, imagínese todo lo 
que uno se ahorra con los productos 
que no están dando en la despensa. 
Estamos muy agradecidos”, comentó 
Julio Ordoñez Guzmán, trabajador 
jubilado de prensa de Gobierno.
“Es de suma importancia para la 
economía de nosotros los trabajadores 

y es una acción muy importante del 
Gobierno para nosotros. Estamos 
ayudando aquí en la coordinación, 
para que todo el movimiento sea más 
fácil y de manera oportuna”, dijo la 

trabajadora de SEMANAY, Karla 
Hernández Castro.
En su oportunidad, el trabajador 
pensionado de la Procuraduría 
General de Justicia, Jaime 
Humberto Guerra señaló, “un 
buen acto del apoyo que se 
está proporcionando a todos, 
aminora un poco el costo de 
egreso familiar; entonces yo 
creo que todos los que estamos 

aquí, están agradecidos con el apoyo 
del Gobierno del Estado”.
La entrega continuará durante los 
próximos días en el Polideportivo de 
Tepic, a partir de las 8 de la mañana.

Política

Las parcelas en la zona norte 
fueron beneficiadas con las 

recientes lluvias del pasado fin 
de semana: González Cossío

Pronostica CONAGUA 
temperaturas a la baja en Nayarit

No así en la zona sur de Nayarit

es tu casa, en donde los 
nayaritas debemos prepararnos 
unidos: con agrado, cortesía, 
cordialidad, hospitalidad, calidad 

y sobre todo calidez para recibir 
a nuestros visitantes, tanto 
nacionales como extranjeros; así 
como a los nayaritas radicados 
en el extranjero que con motivo 
de las fiestas navideñas vienen 
al encuentro de sus familias”, 
abundó la funcionaria.

Durante el operativo se 
contará con personal que 
prestará sus servicios como 
anfitriones turísticos, los cuales 
portarán: playera, gorra y gafete. 
Promocionarán las marcas: 
Riviera Nayarit, Lagunas 
Encantadas, Nayarit Colonial 
y Sierra del Nayar. Se instalaron 
10 puntos de información 

turística en todo el estado.
Además, se brindará a 

través de la coordinación 
de dependencias federales, 
estatales y municipales, 
asistencia vial, social y seguridad 

pública. “Obviamente a través 
de nuestros programas como lo 
es Alas de la Gente, Tránsito del 
Estado y otras dependencias, 
en completa unidad”, afirmó la 
titular de turismo en el estado.

Crecerá el P.T en la entidad si el diputado 
Jaime Cervantes se divorcie del PRI

el Partido no puede crecer 
en diferentes estados de la 
República y en Nayarit.
El entrevistado asegura que 
se estudia la posibilidad de 
renovar a todos los dirigentes 
que se han eternizado en el 
cargo.
Pérez Gómez,  espera que 
pronto Jaime Cervantes Rivera 
se divorcie en definitiva del 

PRI para que la población 
se dé cuenta que el P.T sí 
es de izquierda.
Pedro Roberto, se encuentra 
muy contento porque el 
diputado Jaime en la semana 
pasada se apartó  del tricolor 
y  se alió  con el PAN y  PRD 
para votar en contra de la ley 
de ingresos y el presupuesto 
de egresos del estado.                                             

Por Rafael González Castillo 
El Partido del Trabajo  continuará    con 
problemas para  conservar el  registro sino 
incrementa su votación. En el pasado proceso 
electoral estuvo a punto de desaparecer porque 
los sufragios que sacó no le alcanzaban  para 
superar el tres por ciento.
Por lo anterior el P.T tiene que cambiar su 
política  con el fin de aumentar  su popularidad 
y su número de votos.
El comisionado del Instituto Político en la 
entidad, Pedro Roberto Pérez Gómez, dice 
que en los próximos  días se hará un profundo 
análisis para detectar las causas por las cuales 
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Ayuntamiento y DIF Celebran inicio de la 
Navidad con desfile de carros alegóricos

En Compostela

En Nayarit, no se puede privatizar 
la UAN, ni ningún otro nivel 

educativo:  Hernández Escobedo

Nadie puede evadir su 
responsabilidad del impuesto 
del 12 por ciento a la UAN: 

Pepe Espinoza 

Como ya pasó en Tabasco…

Bajo ningún pretexto o excusa

Compostela, Nayarit.- Con 
un desfile lleno de colorido en 
el que participaron alumnos de 
nivel prescolar  y  primaria, así 
como personal de las diversas 
dependencias del Gobierno 
Municipal y establecimientos 
comerciales como restaurante 
Camahuer 2, Farmapronto 
y Paleteria La Michoacana, 
entre otros, el Ayuntamiento y 
el DIF-Compostela celebraron 
el inicio de la Navidad, en 
cuyo evento regalaron dulces, 
pelotas. 

Tras encabezar y presenciar 
el desfile navideño 2015 que 
se efectúo la tarde-noche 
de este martes por la calle 
Hidalgo hasta el concluir en 
centro histórico de la Ciudad, 
la Alcaldesa Monroy Lizola 
acompañada por la titular de 
la Asistencia Social, Martha 
Alicia Cambero y familiares 
visitó el nacimiento  y el árbol 
navideño de más de más de 
3 metros de altura totalmente 

y por la presidenta del DIF-
Compostela  como regalo 
para familias que abarrotaron 
la calle Hidalgo que se llenó 
de color, música, alegría y 
diversión con el desfilar de 
más de 40 contingentes,  
del DIF, patrocinadores e 
instituciones educativas, 
que obsequiaron sonrisas, 
regalos y dulces.

Monroy Lizola  externó su 
emoción por el inicio de las 
fiestas decembrinas, donde   

eventos como el desfile 
navideño y  la instalación del 
nacimiento del Niño Jesús 
y de un árbol de casi tres 
metros de altura  con luces 
multicolores ataviado con 
esferas, no solo adornan la 
plaza pública sino también 
fortalecen los lazos familiares, 
la cultura y la tradición que 
es la Navidad, aseguró.

“Estos son momentos donde 
se reúne la familia, momentos 
para perdonar, reflexionar, 
que nos sirven para vivir en 
armonía, en paz y orden”, 
dijo la Alcaldesa 

Por su parte la Presidenta 
del DIF, Martha Alicia Cambero 
Monroy, comento que este 
Gran Desfile Navideño fue 
realizado con el propósito 
de fomentar la unión y 
convivencia familiar en el 
municipio.

* Porque somos de los estados que no tenemos capacidad económica para ello; es 
echarse la soga al cuello, es autoinmolarse, cualquiera que intente semejante cosa

Por Juan Carlos Ceballos 
Tepic.- “Como ya sucedió en otro estado del país, 
para que en Nayarit se pueda privatizar la UAN, o 
cualquier otro nivel educativo, tendría que pasar 
una cosa extraordinaria, que no creo que sea el 
caso; porque somos de los estados precisamente 
que no tenemos capacidad económica para ello, 
en razón de una situación. Si tu vez, el grueso 
de la población nayarita vive muy limitado, no 
hay una explosión que te permita decir va a 
haber empleo bien remunerado para poder 
pagar una colegiatura de esa naturaleza, pues 
es echarse la soga al cuello; yo creo que eso 
sería autoinmolarse de cualquiera que intente 
semejante cosa” Aseveró el líder del SETUAN, 
Luis Manuel Hernández Escobedo.
Tras cuestionado acerca de que en Tabasco, 
el Congreso autorizó la privatización de la 
educación, Hernández Escobedo, respondió: “la 
Constitución no puede ser violentada y el artículo 
tercero constitucional es muy claro e inclusive 
amplió su umbral desde los sub sistemas. Hoy 
hasta el Medio Superior en el 2022, todo debe 
ser obligatorio, laico y gratuito, sin embargo 
hay gente que muy audaz y muy temerarios 
hacen cosas de esa naturaleza, por eso nuestra 
preocupación. Hay muchas cosas que no se hacen 
públicas, o cuando menos no llegan acá, pero 
el año antepasado el gobernador de Durango 
mandó una iniciativa de ley al Congreso, donde 
se adjudicaba el derecho de nombrar rector y 
lo logró y es la que impera ahorita, porque al 
último es una acción legal, es una de las cosas 
que debemos de tener cuidado. Sin embargo, 
insisto, aquí a mi me extraña, porque acuérdate 
que Arturo Núñez es del PRD, más no se yo 
si él controla el Congreso, eso es otra cosa”.
“Porque las conductas de mucha gente que 
tiene este tipo de poder, por la falta, yo digo, 
de cultura. Pero no me refiero a grados ni a 
títulos, me refiero a cultura de lo que debe ser 
ciudadanía, son proclives a ser autoritarios, 
como esa circunstancia y lo de no prosperar 
su autoritarismo se van a la pinche violencia, 
y yo creo que eso es algo que se va a atacar. 

Nosotros ya estamos enterados de esa situación 
y obviamente va a tener una reacción importante 
de la CONTU, porque la defensa de la Universidad 
Pública y de la educación pública, ha sido la 
bandera más importante para nosotros los 
trabajadores, inclusive casi al nivel o igual que 
las demandas laborales”.
Se le preguntó si aquí en Nayarit, pudiera 
existir el riesgo de que la UAN o algún otro nivel 
educativo se privatice, Luis Manuel Hernández, 
explicó: “para eso tendría que haber una reforma 
constitucional y ocupa de mayoría calificada, 
aquí por eso no nos da mucha preocupación, 
porque acuérdate que la autonomía de la 
UAN está elevada a rango constitucional, pero 
además no creo que haya  la voluntad para 
ello, pero está latente, tu acuérdate que desde 
que llegó el neoliberalismo al poder en si esa 
política económica, todo es buscar cómo se 
va privatizando todo. Pero son detalles que 
deben de preocuparnos, porque el avance del 
reconocimiento público, o sea  del estado a 
esos grandes Consorcios de la oligarquía, la 
televisión, los que explotan la minería, los que 
explotan una serie de actividades, que son 
medulares, hoy que el petróleo ya está cayendo 
en manos de privados, al menos la explotación 
del petróleo, pues no sé qué va a pasar. Si como 
ellos lo plantean, la competencia va a hacer que 
se reduzcan los precios, bienvenidos, pero no 
lo estamos viendo, ahí está la queja constante 
de que ya PEMEX puso gasolineras en Texas 
y allá vale 7 pesos el litro y acá sigue igual de 
caro. Son de esas cosas que precisamente 
desde estos espacios (Congresos federal y 
estatales) se deben generar políticas públicas 
que permitan  que las cosas funcionen para 
beneficio y bienestar de la sociedad, pero 
tampoco hacer una sociedad que viva del 
existencialismo, que luego vivan nomás a ver 
que, quiero una chamba en el gobierno o en la 
UAN; porque ahí casi no hacen nada, esa es la 
idea de la gente, cuando tenemos un estado con 
un potencial de recurso naturales y un montón 
de recursos inmensos”. Finalizó.             
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Compostela

iluminado que para tal ocasión 
fueron instalados en el Kiosco 
de la plaza pública de esta 
Ciudad.

 El espíritu navideño 
se sintió en las calles de 
Compostela con la realización 
del Gran Desfile Navideño 
que destacó por la diversidad 
de carros alegóricos alusivos 
a la navidad, organizado por 
la Alcaldesa Monroy Lizola 

Por Juan Carlos Ceballos
Tepic.- “Nadie puede evadir 
la responsabilidad de enterar 
el impuesto del 12 por ciento 
a la Universidad Autónoma 
de Nayarit, anteponiendo una 
excusa o algún pretexto, sin 
embargo y no obstante que 
la obligación se encuentra  
legalmente establecida, en 
la práctica surge el problema 
de que las instancias 
recaudadoras lo hacen de 
forma parcial o no cumplen 
con ella, o bien aducen que 
adeudos anteriores no son 
su responsabilidad2. Así 
lo manifestó el Secretario 
General de gobierno, José 
Trinidad Espinoza Vargas.
Agregando que, “ello trae 
como resultado que algunas 
administraciones anteriores 
no desean, o no quieren 
o no pretenden, asumir la 
responsabilidad, convirtiendo 
esto en un debate jurídico, que 
en tanto se resuelve resulta 
afectada nuestra máxima casa 
de estudios y desde luego la 
sociedad nayarita, es por ello 
que hay que establecer en la 
ley la obligación que tienen 
los gobiernos en el poder, 
de responder por el entero 
del presupuesto del 12 por 
ciento en su totalidad”.
“En ese sentido, y con la 
finalidad de erradicar la evasión 
de las responsabilidades 
hacendarias previstas, la 
iniciativa que presenta el 
gobernador Roberto Sandoval, 
somete a la consideración de 
esta H. Legislatura la iniciativa 
del decreto que tiene por 
objeto reformar la ley del 
patronato, para administrar el 
impuesto especial  destinado 
a la UAN y a la ley de 
responsabilidades de los 
servidores públicos del estado 
de Nayarit. Durante muchos 
años la UAN se ha distinguido 
como la máxima casa de 
estudios en nuestro estado, 
formando profesionistas que 
hoy se desempeñan de 
manera activa y productiva 
en nuestra sociedad, resulta 
imperioso para los gobiernos 

estatal y municipal participar 
aportando los recursos 
financieros necesarios, para 
fomentar e incrementar la 
educación superior”.
Al ser entrevistado sobre el 
tema Espinoza Vargas, dijo: 
“es un asunto de justicia, 
es un tema en el que se 
le da mayor posibilidad al 
patronato, para que pueda ir 
recuperando lo que es de la 
Universidad, lo hemos venido 
diciendo durante muchos 
años, que la retención del 12 
por ciento no es un recurso 
de los municipios, es un 
recurso de la UAN”.
Informó que falta que esta 
iniciativa pase al pleno de la 
Cámara de Diputados, este 
jueves, pero ahora que ya se 
aprobó en Comisiones que 
la ley de responsabilidades 
de servidores públicos, tenga 
la posibilidad de sancionar  
específicamente en casos 
de retención o desvió.
Apuntó que esta reforma 
era necesaria, “porque la 
da más certidumbre y más 
elementos de carácter legal, 
sobre todo da la posibilidad a 
los municipios de que puedan 
buscar alguna posibilidad de 
convenir o de conveniar con 
el patronato de una manera 
más holgada, pero sobre todo 
de reconocer los adeudos, 
que es muy importante. Te 
doy dos ejemplos, porque 
no tengo actualizados todos 
los datos, Tepic, adeuda 50 
millones de pesos y Bahía 
de Banderas 60 millones, 
el gobierno del estado ya 
pagó todo el pasivo de la 
anterior administración y en 
esta estamos al corriente”. 
Finalizó.
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La licitación 
permite un 

mejor sistema 
de control 

que protege 
los recursos 

públicos

PolíticaNacional

Ciudad de México.- Tras el 
anuncio que hiciera la Cámara 
de la Industria de la Masa 
y la Tortilla; el titular de la 
Secretaría de Agricultura, 
José Calzada Rovirosa, 
dejo en claro que no hay 
justificación alguna para 
que se incremente el precio 
de la tortilla el próximo año.

En conferencia de prensa, 
el funcionario federal dijo 
que este incremento no es 
viable, toda vez que el costo 
de los insumos principales 
como el maíz y la energía 
disminuyeron su costo.
“Yo le podría decir que no 
hay ninguna justificación para 
que se incremente el precio 
de la tortilla, por el contrario, 
los insumos han bajado de 
precio, de tal suerte que 
en una lógica de mercado 
natural y elemental, si baja 
el precio de los insumos, 
también el de los productos, 
no hay ninguna lógica”.
Por su parte, el director 
de Ganadería, Francisco 
Gurría Treviño, expuso que 

de acuerdo con datos de la 
propia Cámara Nacional de 
la Industria de la Masa y la 
Tortilla, no hay ninguna razón 
estructural para que suba 
el precio de este producto.
“Ya que a lo largo de los 
últimos 10 años han tenido 
un el precio al consumidor 
bastante rentable, a pesar 
de la fluctuación del maíz, 
ha tenido sus altibajos, 
pero hubo otro componente 
importante que es la energía, 
hoy está más barata y de esa 
forma no hay la justificación 
para especular en la subida 
de precio”.
A su vez, Calzada Rovirosa 
agregó que en breve buscará 
a los principales productores 
de masa y tortilla del país 
para entrevistarse con ellos 
y hablar al respecto.
Es de mencionar que Nemesio 
Figueroa Rojas, presidente 
de la Cámara de la Industria 
de la Masa y la Tortilla, 
adelantó que el aumento al 
precio de la tortilla podría 
ser de entre 1 y 4 pesos por 
kilogramo.

“Aprueban montos de 
licitación pública para 
los Ayuntamientos

Sin justificación alza en 
precio de la tortilla: Sagarpa

Reconoce EPN creación de la nueva Secretaría de Cultura

Encargado de establecer salarios 
mínimos percibe un sueldo de 
173 mil 436 pesos mensuales

Diputados locales 

Tepic.-A fin de determinar los 
montos a los cuales deberán 
sujetarse los Ayuntamientos en las 
Excepciones a los Procedimientos  
de Licitación Pública  durante el 
ejercicio Fiscal 2016, diputadas y 
diputados de la Trigésima Primera 
Legislatura del Congreso del Estado 

aprobaron el decreto que contiene 
dichos montos de licitación.

La licitación es un procedimiento 
formal y competitivo de adquisiciones 
mediante el cual se solicitan, 
reciben y evalúan ofrecimientos 
para la adquisición de bienes, 
obras o servicios por parte de 

los Ayuntamientos de Nayarit, y 
que se rigen bajo los principios 
de honradez, eficacia, eficiencia 
y transparencia, permitiendo a los 
municipios los mejores escenarios 
económicos y de desarrollo.

Las ventajas de este procedimiento 
son que cada administración 

municipal puede obtener las 
mejores condiciones en cuanto 
a precio, calidad, financiamiento, 
oportunidad y demás características 
favorables, además se fomenta la 
competencia entre los industriales 
o empresarios que están en 
condiciones de contratar con la 
administración pública, ya sea 
vendiendo bienes o servicios o 
ejecutando para ella obras públicas.

En aras de preservar el interés 
público, se especifica que cuando las 
condiciones no sean idóneas para 
desahogar todo un procedimiento 
de licitación, las leyes establecerán 
las bases, procedimientos, reglas, 
requisitos y demás elementos 
que permitan buscar medios 
alternos que transparentemente 
aseguren a los municipios los 
mejores escenarios económicos y 
de desarrollo, por ello, se pueden 
exceptuar ciertos procedimientos 
en materia de licitación pública.

En este dictamen aprobado 
por los legisladores nayaritas en 
Sesión Pública Ordinaria queda 
de manifiesto que al ejercer los 
recursos públicos deben prevalecer 
los principios de economía, eficacia, 
eficiencia, imparcialidad y honradez 
para de esta manera continuar 
fortaleciendo la confianza que 
los ciudadanos depositan en las 
autoridades que eligen de forma 
democrática. 

El presidente de la 
Comisión Nacional de 
los Salarios Mínimos 

(Conasami), Basilio González 
Núñez, percibió durante 2015 
un sueldo bruto mensual de 
173 mil 436 pesos, lo que 
equivale a dos mil 474 salarios 
mínimos. Es decir, gana 19 
veces más que un trabajador 
promedio asegurado ante 
el IMSS.
Información obtenida a partir 
del portal de transparencia 
de la Conasami señala 
que González Núñez tiene 
un salario de 17 mil 409 
pesos, pero percibe una 
compensación garantizada 
por 156 mil 27 pesos, lo que 
representa 173 mil 436 pesos 
en percepciones brutas al 
mes: 2 millones 081 mil 232 
pesos al año.
Un cálculo elaborado a partir 
de las cifras del Salario 
de Cotización al Instituto 
Mexicano del Seguro Social 
(IMSS) con datos actualizados 
a octubre de este año, revela 
que en promedio un trabajador 
mexicano percibe un salario 
de 306.41 pesos al día, lo 
que representa un ingreso 
de 9 mil 192 pesos al mes: 
19 veces menos de lo que 
gana Basilio González Núñez.
En promedio, los 18 millones 
187 mil 747 trabajadores 
asegurados que el IMSS 
reportó hasta noviembre 
perciben un sueldo de 4.3 
salarios mínimos al día; 
esto quiere decir que un 
mexicano promedio tendría 
que trabajar 18.8 años 
seguidos, ahorrando todo 

su sueldo, para completar 
lo que gana el encargado de 
la política salarial en el país 
(sin contar las prestaciones).
González Núñez, de 71 años, 
ha sido presidente de la 
Comisión desde 1991 y se 
ha reelegido cinco veces, 
a designación del Consejo 
de Representantes de la 
misma, conformado por 22 
consejeros: 11 del sector 
obrero y otros 11 del sector 
patronal. Llegó al cargo 
durante la presidencia de 
Carlos Salinas de Gortari, 
cuando el salario mínimo 
era de 10 mil 786.58 pesos 
y tuvo un incremento de 18% 
en comparación con el año 
anterior.
De acuerdo con la información 
disponible en el sitio oficial 
de la Conasami,  este 

economista formado en la 
UNAM encabezó durante 
2015 tres reuniones del 
Consejo de Representantes. 
Según la Calendarización 
de metas para 2015 del 
Plan de Trabajo encabezó 
seis proyectos en todo el 
año: concluir la revisión del 
documento sobre el Sistema 
de Gestión de Calidad de 
la Comisión (entre enero y 
marzo).
Durante el año también fue 
su responsabilidad reunir 
al Comité de Gestión de 
Calidad (en marzo, junio y 
octubre) y evaluar la política 
de calidad de la Conasami; 
conseguir la certificación 
de este documento por un 
organismo externo y atender 
las auditorías de vigilancia 
(en junio y noviembre).

El presidente de México, Enrique 
Peña Nieto, encabezó este 
miércoles la entrega del Premio 
Nacional de Ciencias y Artes 
2015.
En el evento, el mandatario 
agradeció la aprobación para 
crear la Secretaría de Cultura 
del Gobierno de la República.
“Quiero hacer un reconocimiento 
al Poder Legislativo por hacer 

posible la creación de la Secretaría 
de Cultura”.
Al firmar el decreto de la creación 
de la nueva Secretaría de Cultura, 
Peña Nieto agregó que fue una 
decisión para hacer efectivo el 
acceso a la cultura.
El presidente de México destacó 
que la nueva dependencia 
permitirá que la educación y la 
cultura tengan grandes espacios 

de atención y focalización.
Comentó que la creación de la 
nueva Secretaría de Cultura 
no implicará mayor carga 
presupuestal, más burocracia, 
ni afectará los derechos laborales 
de los trabajadores del sector.
Peña Nieto dijo que un país con 
cultura, es un país con sólidas 
bases para construir un mejor 
futuro.



Jueves 17 de Diciembre de 2015 Jueves 17 de Diciembre de 201510 11

Clausuró el presidente del Poder Judicial 
el Diplomado de Justicia para Adolescentes

Jóvenes de la Escuela Nacional 
de Cuadros serán candidatos del 
PRI en las próximas elecciones

“ Asistieron 
magistrados, 

jueces y otros 
servidores 

públicos 
con tareas 

jurisdiccionales

ocialesS

Cena de Gala 
Para posada de Club de 
la Tercera Edad 

Por Francisco López 

El Club de la 
Tercera Edad 
de la colonia 
López Mateos 

les organizaron bajo 
la gestión de diversas 
personalidades del mundo 
empresarial y político de 
Nayarit una noche de gala.

Sin distinción de colores 
todos apoyaron para que 
este evento fuera un éxito, 
además de la riquísima 
cena, se repart ieron 
distintos regalos, la mayoría 
del amigo Layin, quien 
siempre ve por los que 
menos tienen y sobre todo 
por los más desprotegidos 
como lo son los jóvenes 
de la tercera edad.

Además la noche se 
deleitaron con el doble del 
Buki, con sus canciones e 
interpretaciones tan únicas 
y especiales. 

STUDIOPALU Y
ACTITUD MEXCALTITAN 

Dos funciones  4:00 y 7:00 pm

PRESENTAN 

Auditorio Alemán

Venta de Boletos 
en Taquilla de las  5 a 8 de la noche, ubicada en Allende y Veracruz.

Entrada general: 

$60.00

Día: domingo 20 de diciembre de 2015

El presidente del 
Tribunal Superior de 
Justicia y el Consejo 
de la Judicatura, 

doctor Pedro Antonio Enríquez 
Soto, clausuró el Diplomado 
de Justicia para Adolescentes, 
al que por seis semanas 
asistieron magistrados, jueces 
de primera instancia y otros 
servidores públicos con tareas 
jurisdiccionales en el Poder 
Judicial de Nayarit.
El diplomado se efectuó 
en la Escuela Judicial a 
partir del 30 de octubre, 
con el objetivo de formar y 
consolidar competencias que 
permitieran a los participantes 
sustanciar y resolver asuntos 
relacionados con adolescentes, 
conforme a las convenciones 
internacionales y los principios 
aplicables a la justicia en esa 
materia.
Como parte de la veintena 
de asistentes estuvieron 
quienes conforman la Sala 
de Jurisdicción Mixta del 

justicia para personas de ese 
grupo de edad; por último, la 
licenciada María Eugenia Frías 
Ibarra expuso lo relacionado 
con los órganos que integran 
el sistema de justicia para 
adolescentes y el respectivo 
procedimiento. 
Autoridades judiciales esperan 
replicar los conocimientos 
adquiridos en el diplomado 
entre agentes del ministerio 
público, defensores de oficio 
y abogados postulantes.
Cabe señalar que en la clausura, 
el magistrado presidente estuvo 
acompañado por el secretario 
de la Carrera Judicial, doctor 
Julio César Romero Ramos.

Tribunal Superior, la cual tiene 
competencia para resolver 
en segunda instancia juicios 
relacionados con adolescentes: 
magistrados Zaira Rivera Véliz, 
Ana Isabel Velasco García y 
Rafael Pérez Cárdenas, quien 
la preside.
El curso, que también tuvo el 
propósito de acreditar a las y 
los servidores judiciales para 
operar cabalmente el sistema de 

justicia para adolescentes, tuvo 
un enfoque teórico-práctico; al 
efecto, se abordó inicialmente 
el tema de Psicología y 
psicopatología, impartido por 
los maestros Maida Teresita 
García Gallegos y Eduardo 
Rodrigo Castillo 
Murillo.
P o s t e r i o r -
m e n t e ,  l a 
doctora Alma 

Rosa Martínez Rivera desarrolló 
el tema de Convenciones 
internacionales aplicables en 
justicia para adolescentes, 
mientras que el juez y maestro 
Isidro Estrada Gutiérrez abordó 
los Principios fundamentales en 

El 10 por ciento de los jóvenes 
con mejores calificaciones de 
cada una de las generaciones 

de la Escuela Nacional de Cuadros 
(ENC), podrán aspirar a candidaturas 
a diputaciones locales y federales, 
presidencias municipales, sindicaturas y 
regidurías, afirmó el presidente del Comité 
Ejecutivo Nacional del PRI, Manlio Fabio 
Beltrones, al encabezar el “Encuentro 
para la Integración de Cuadros. Rumbo 
al 2016”, organizado por el Instituto 
de Capacitación y Desarrollo Político 
(ICADEP).
La primera y segunda generación ha sido 
para nosotros sumamente importantes, 
y las queremos incorporar a todas las 
campañas políticas. Van a ser el refuerzo 
fundamental, ideológico y programático 
de cada uno de nuestros candidatos, 
puntualizó.
En compañía de la secretaria general del 
CEN, diputada Carolina Monroy del Mazo 
y del dirigente del ICADEP, Guillermo 
Deloya Cobián, Manlio Fabio Beltrones 
precisó: “queremos sembrarlos en cada 
una de esas entidades, en cada uno de 
esos municipios, porque estoy seguro 
que serán los que den contenido superior 
a las campañas políticas; ahí es donde 
nosotros ciframos nuestras esperanzas”.
En el auditorio “Plutarco Elías Calles” de 
la sede priista y ante los 426 integrantes 
de la tercera generación de cuadros, 

resaltó: “vamos a competir para ganar, 
pero queremos ganar para gobernar 
mejor”.
Este compromiso de la dirigencia nacional 
es para ser congruentes con lo que 
estamos haciendo y vamos a hacer. 
Ésta tercera generación de cuadros, a la 
que damos vida, tomará lo mejor de las 
anteriores y sembrará las bases de las 
futuras, que irán en la ruta de gobernar 
mejor a nuestro país, resaltó.
El presidente nacional del PRI invitó a 
los jóvenes a apoyar al partido en las 
14 elecciones de 2016, “para realizar 
campañas políticas propositivas y enseñar 
que somos los mejores y pedimos la 
confianza de la población para poder 
gobernar”.
Por su parte, la secretaria General del 
CEN, diputada Carolina Monroy del Mazo, 
aseguró que Manlio Fabio Beltrones 
es un político “profesional, serio y de 
enorme envergadura”, que impulsa de 
manera decidida a las mujeres, haciendo 
eco al presidente Enrique Peña Nieto. 
“En el 2016, dos mil mujeres de nuestro 
partido competirán en las 14 elecciones”, 
remarcó.
Al anunciar el relanzamiento del ICADEP, 
su dirigente, Guillermo Deloya Cobián, 
indicó que con preparación los jóvenes 
priistas surgidos de la nueva cantera 
contribuyen a forjar el camino hacia un 
PRI de vanguardia y un México más justo.
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Ayuntamiento cumplirá 
en tiempo y forma con 
los pagos de Aguinaldo 

a los trabajadores:  

En Tuxpan

Existe inconformidad por 
la entrega de televisores: 

César Segura

Tesorería 
Redacción
Tuxpan, Nayarit.- Ha sido 
gracias a las gestiones del 
señor presidente municipal 
Salvador Saldaña Barrera, 
así  como al  val ioso 
apoyo del gobernador del 
estado Roberto Sandoval 
Castañeda, el que se les 
pagara en tiempo y forma 
todas las prestaciones 
como aguinaldos a los 
trabajadores sindicalizados 
como de confianza, de 
hecho el día de hoy 
miércoles ya se les deposito 
a una gran mayoría de los 
trabajadores y creemos 
que a más tardar este 

próximo viernes se les 
estará cubriendo el pago 
por este concepto a los 
trabajadores”, informaron 
la tarde de ayer en exclusiva 
para Gente y Poder 
personal de la Tesorería 
del H. XL Ayuntamiento de 
Tuxpan Nayarit, a cargo del 
Ingeniero Alfonso Salcedo 
Preciado.
Para muchos trabajadores 
del  ayuntamiento de 
Tuxpan, quienes el pasado 
martes solo habían recibido 
su quincena, fue una 
grata sorpresa el saber 
que el Alcalde de Tuxpan 
Salvador Saldaña Barrera, 

había cumplido con su 
palabra, de que haría 
todo los posible porque 
los trabajadores de su 
administración pública 
contaran con el pago de 
su aguinaldo antes del 18 
de diciembre del año que 
ya está a unos días por 
concluir. 
Ciertamente es una grata 
sorpresa para los cientos 
de trabajadores con los que 
cuenta el ayuntamiento… 
una de las principales 
fuentes de empleo en la 
localidad que por lo menos 
mueve cada año algo de 
circulante.

Por: Robert Casasola
Como es nuestra costumbre, 
cada que vamos al municipio 
de Tuxpan visitamos a uno 
de nuestros principales 
colaboradores, Don César 
Segura Guerrero el famoso 
‘Dinamo’, quien ya tiene 
muchos años chambeando 
como vocero de este y otros 
medios de comunicación, 
donde por años han 
publicado varias de sus 
participaciones, la mayoría 
de ellas muy acertadas como 
lo es también el tema que 
hoy nos ocupa y que tiene 
muy inconformes a cientos 
de familias pobres que no les 
llegó un televisor; ahora que 
el gobierno de la república 
que encabeza Peña Nieto 
anduvieron repartiéndolas 
en el casino ejidal el pasado 
mes de noviembre. 
“Son más que tiznaderas, 
Robert, acá en Tuxpan 
muchas personas vimos que 

se dieron infinidad de casos, 
en los que integrantes de 
una sola familia se llevaron 
para sus casas hasta tres 
televisores y muchas de 
ellas son gente pudiente muy 
bien acomodadas, algunas 
de ellas son pensionados 
y ganan cheque de doble 
plaza, otros tienen negocios 
en el pleno centro de 
la ciudad y la neta que 
no se vale”, refiere el 
Dinamo, quien no pierde 
las esperanzas y le va a 
solicitar al Profesor Antonio 
Enríquez, responsable 
del padrón de 65 y Más 
del municipio de Tuxpan, 
que haga las gestorías 
correspondientes, para 
que las familias que menos 
tienen, que son muchas, 
cuenten antes de que llegue 
el apagón analógico con 
un televisor HD. 
robertcasasola@jomulco.
com  
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El América logra el 
quinto puesto en el 
Mundial de Clubes

15

Por Jorge Mendivil 
“Ligas”

Ixtlán del Río, Nayarit.- En 
el municipio de Ahuacatlán 
se calientan los ánimos 
por la cercanía de las 
elecciones, los panistas no 
se han puesto de acuerdo 
con el posible candidato, 
de tal forma que hay varios 
panistas inconformes porque 
aseguran que el candidato del 
presidente Jesús Bernal, es 
Juan Manuel Parra Enríquez, 
actual secretario de gobierno.

Lo quiere imponer a 
‘chaleco’, para que sea el 
próximo candidato del PAN 
a la alcaldía Ahuacatleña, 
lamentab lemente  para 
ellos los votantes panistas 
aseguran que no permitirán 
por ningún motivo lo impongan 
ya que lo repudian por ser 
un verdadero oportunista 
que jamás ha apoyado al 
PAN, ahora con sus manos 
limpiecitas quiere ser el 
candidato. 

Así están las cosas en el 
municipio de Ahuacatlán, los 
panistas aseguran que si lo 
hacen candidato a ‘chaleco’ a 

En Ahuacatlán los 
panistas repudian a Juan 

Manuel Parra Enríquez

Vecinos molestos por la 
tala de árboles

Políticos pretenden imitar el 
peregrinar de María y José

Ramón Machuca, 
inagotable luchador de izquierda sin beneficios

la alcaldía en el 2017, votarán 
por otro partido como ya lo han 
hecho cuando se les imponen 
un candidato que a ellos no 
les conviene, no quieren 

que el actual secretario de 
gobierno sea el candidato a 
la alcaldía, andan en busca 
de un político honesto y que 
sepa gobernar. 

Por Jorge Mendivil “Ligas”
Ixtlán del Río, Nayarit.- 
Vecinos de la colonia centro 
ubicada en el lado naciente, 
expusieron su molestia por la 
tala de árboles frutales que 
estaban ubicados cerca de la 
carretera por la calle Hidalgo, 
personas que comentaron 
haber vivido en el sector desde 
hace 50 años su descontento 
después de ver en el suelo 
los árboles que por mucho 
tiempo sirvieron y les dieron 
sombra. 
Manifestaron los quejosos, 
“no tenemos claro porque 
los tumbaron, nos cuesta 
trabajo ver limpia el área y 
sin sombra, no estamos de 
acuerdo que acaben con un 

pulmón verde de la ciudad”, 
indicaron que no están de 
acuerdo que inicien  el  proceso 
de ensanche erradicando los 
árboles frutales, para ampliar 
calles, con podas que parece 
una tala. 
Otros vecinos de la zona 
no están en contra de 
que se realicen las tareas 
correspondiente, pero quieren 
que las podas se realicen 
bien porque estéticamente 
es un horror ver un árbol 
desmochado, es una imagen 
lamentable, y que no permite 
que en poco tiempo los arboles 
generen hojas de mayor 
tamaño y den mayor sombra 
para cuando se acerque la 
primavera.

Por Jorge Mendivil “Ligas”
Ixtlán del Río, Nayarit.- La 
temporada de navidad está 
aquí, los adornos y los platillos 
comienza a saborearse, también 
el ambiente comienza a llenarse 
de políticos que pretenden dar 
la sorpresa; como lo hace cierta 
aspirante a gobernar el estado, 
quien por cierto en esta temporada 
se hace visible… terminando la 
navidad, seguramente no se le 
volverá a ver.
Esta pretensa peregrinación a 
la gubernatura a través de los 
villancicos políticos; queriendo 
imitar el peregrinar de María y José, 
a la candidatura vemos que los 

políticos se dividen en dos grupos: 
ladinos y tradicionales,  ambos 
llevan consigo velas encendidas 
para que los habitantes los reciban 
en el interior de la casa y les den 
el voto, si son postulados.
Las posadas son un pretexto 
perfecto para disfrutar de una 
cálida y colorida reunión política 
en lugares estratégicos en la 
temporada más festiva del año 
que reúne a políticos indeseables 
para la gente y muchas de las 
veces terminan con un intercambio 
de posiciones electorales, la 
ciudadanía se deja querer ya que 
es la única ocasión que convive 
con ellos.

Por Jolumeca
Ixtlán del Río, Nayarit.- En breve 
entrevista con el viejo luchador de 
izquierda Ramón Machuca, el famoso 
“Pipiolo”, buen amigo inagotable 
luchador sin beneficios, peón del 
viejo cacique gris, comentó que “hoy 
que estamos cerca de fin de año, 
quiero hacer un alto en el camino 
para no defraudarme a mí mismo 
y a quienes dependen de mi”. 
“El tiempo pasa -expresó Ramón- 
y todo cambia pero mis ideales 
siguen aquí”, nos conocimos en el 
barrio donde siempre pedía a los 
amigos para darle a los vecinos 
hubo quienes lo criticaron pero él 

seguía; parecía que era su  destino 
ayudar a quienes no tenían un 
terrenito para fincar su casita, lo 
que le generó enemigos y una que 
otras enemistades. 
Ramón Machuca, peón de izquierda 
sin excepción, criticaba los malos 
pasos de los  políticos de dicha 
corriente y de derecha, tratando 
que buscaran su identidad, hoy 
ha optado por una estrategia más 
simple, con ideales empresariales, 
los viveros, su nueva doctrina para 
medio vivir, ya aprendió a  caminar 
y a conversar como empresario 
dejando atrás los innecesarios 
esfuerzos.
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Guardado, Moreno y 
PSV logran dramático 

pase a cuartos en Copa

Ferdinand siempre ha creído en ‘Chicharito’

OSAKA,  JAPÓN (16/
DIC/2015).- El América 
finalizó en la quinta posición 
del Mundial de Clubes 2015 
al ganar 2-1 al Mazembe, 
campeón africano, este 
miércoles en Osaka, en un 
estadio Nagai al que dieron 
color los aficionados de River 
Plate,que jugará la semifinal 
ante el Sanfrecce Hiroshima.
Las Águilas, que habían 
finalizado en la cuarta posición 
en su única participación en el 

Mundialito (2006), se marchan 
del torneo con una victoria 
que no sirve para olvidar la 
oportunidad perdida al haber 
perdido (2-1) en cuartos 
ante el Guangzhou; jugar la 
semifinal ante el Barcelona 
de Messi.
Los jugadores dirigidos por 
Ignacio Ambriz se habían 
conjurado para dejar al menos 
un buen sabor de boca en un 
torneo al que habían llegado 
con la misión de "trascender", 

lo que significaba convertirse 
en el primer club mexicano 
en alcanzar la final en 11 
participaciones.
Ante los cánticos de la hinchada 
de River, comenzaron muy 
motivados y consiguieron 
hacer la diferencia en la 
primera media hora. El primer 
gol lo logró el argentino 
Darío Benedetto (19), que se 
lesionó al rematar, y el 2-0 
lo firmó su sustituto Martín 
Zúñiga (28).

15

ALMELO, HOLANDA (16/
DIC/2015).- PSV, con el 
aporte de los mexicanos 
Andrés Guardado y Héctor 
Moreno como titulares, 
conquistó un valioso cupo 
para los cuartos de final en 
la Copa de Holanda, pues 
vino de atrás para vencer 
de último minuto 3-2 al 
Heracles.
En atractiva serie entre 
equipos de la máxima 
categoría del futbol holandés, 
los "granjeros" se repusieron 
a una desventaja de 2-1 
y a la expulsión de su 
portero, Remko Pasveer, 
en el amanecer del segundo 
tiempo, para salir con el 
puño en alto de su visita 
al Polman Stadion.
Jurgen Locadia fue el 
gran héroe para el elenco 
" ro j ib lanco" ,  con sus 
anotaciones en los minutos 

36 y 90+1, aunado a un 
"regalito de navidad" por 
parte del arquero rival, el 
belga Bram Castro, quien 
metió un autogol al 69.
Mientras la escuadra local 
dispuso dos veces del control 
de la pizarra, primero por 
conducto del marroquí Iliass 
Bel Hassani, autor de una 
diana al minuto 18, y después 
se fue arriba 2-1, con un 
hombre de más, gracias 
al penal bien ejecutado de 
Oussama Tannane, al 50.
Así que con todo y susto de 
por medio, el conjunto de 
Eindhoven se mantuvo vivo 
en esta competencia, está 
enfrascado en una intensa 
pelea por lo más alto de la 
clasificación en la Eredivisie 
y, por si fuera poco, hace 
una semana irrumpió en 
los octavos de final de la 
Champions League.

eportesD

Con goles de Benedetto y Martín Zúñiga, las Águilas ganan 2-1 al Mazembe

El logro se dio tras haber vencido de último minuto 
3-2 al Heracles

El ex futbolista del ManU 
felicita al delantero por el 

gran momento que vive 
con el Leverkusen

CIUDAD DE MÉXICO.-.- Rio Ferdinand, 
ex futbolista del Manchester United, 
felicitó al delantero mexicano Javier 
“Chicharito” Hernández por el gran 
momento futbolístico que vive con el 
Bayer Leverkusen.
El ex compañero del surgido en Chivas 
aseguró en su cuenta de Twitter que lo 
único que necesitaba el ariete del conjunto 
de las aspirinas eran minutos de juego.

“Odio decir… se los dije 
@CH14_ anotaría si le 
daban varios juegos. Bueno 
verte disfrutando del futbol, 
hermano” escribió el ex 
central inglés.
H e r n á n d e z  s u m a  1 8 
anotaciones con el Leverkusen 
en la actual campaña.
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Pedro Bernal/ Gente y Poder 
ACAPONETA.- La Dirección de Salud Municipal 
que conduce el Lic. Guillermo Antonio Guzmán 
Jiménez, siguiendo las indicaciones del primer 
edil Malaquías Aguiar Flores que se comprometió 
con la ciudadanía a través del Plan Municipal 
de Desarrollo a tener una comunidad sana 
en el rubro alimenticio, justamente en el eje 
“Acaponeta con Salud y Bienestar”, se dio a 
la tarea de visitar algunas de las carretas que 
expenden alimentos preparados con carne de 
puerco, esencialmente aquellas del tradicional y 
muy acaponetense “puerco al horno” o “puerco 
echado”, siendo finalmente diez, los puestos 
ambulantes verificados.
Comenta el funcionario de salud, que 
afortunadamente encontró buena disposición de 
parte de todos estos comerciantes, quienes han 
entendido que las medidas de higiene y sanidad 
que ha venido implementando el Ayuntamiento, 
necesariamente redunda en la calidad del puesto, 
la salud de los clientes y por supuesto la buena 
imagen del comerciante, que a diferencia del 
que no cumple, ganará mayor clientela.
El Lic. Guzmán Jiménez, hace un recuento de 
los resultados de esa verificación, detectando 
que la mitad cuenta con su tarjeta sanitaria que 
expide esa misma autoridad de salud municipal; 

y que, desafortunadamente, solo tres de esos 
diez, tiene el comprobante de sacrificio del 
animal en el rastro municipal.
Entre las recomendaciones que les deja el 
Director de Salud y que fueron presentados 
en el mes de agosto pasado en una reunión 
informativa que tuvo con los comerciantes de 
la ciudad, se encuentran las siguientes: que la 
materia prima esté en buenas condiciones, limpia 
y desinfectada; que las personas que sirven los 
alimentos, en este caso los taqueros, tengan las 
manos limpias, usen boquilla, gorro o red en el 
cabello, además del uso del mandil. Se pide que 
los utensilios con los que laboran se encuentren 
desinfectados y sean aseados con cloro y agua 
caliente; también que el área de preparación y 
consumo de alimentos, es decir, la carreta o el 
puesto se encuentren en óptimas condiciones 
sanitarias y que los recipientes que usen se hallen 
cubiertos. Se sugiere que los dependientes se 
laven las manos a la altura de los codos antes 
de iniciar labores, al reinicio de las mismas luego 
de una interrupción como pueden ser una salida 
al baño, tomar objetos que no tengan que ver 
con los alimentos, limpiarse la nariz o la cara, 
etc., así como mantener las uñas cortas, limpias 
y sin esmalte. Es recomendable, y se les pide 
a los taqueros y propietarios no laborar con 
enfermedades respiratorias, gastrointestinales, 
con parasitosis o cualquier tipo de herida. Se 
pide que esas negociaciones tengan un bote 
para la basura y que si no cuentan con su tarjeta 
sanitaria, acudan a la Dirección de Salud en los 
altos de la presidencia con dos fotografías tamaño 
infantil y los estudios clínicos de reacciones 
febriles que se realizan en el Hospital.
Será el próximo viernes cuando se realice una 
nueva visita a estos puestos para verificar que 
hayan cumplido con lo acordado en esta primera 
verificación. (DCSM).
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ACAPONETA.- Será la tarde del 
jueves cuando los integrantes de 
la Junta Vecinal de Acaponeta 
A.C., hagan entrega, de manera 
oficial a la Casa de la Cultura, 
del televisor de pantalla plana 
de 65 pulgadas, mismo que 
adquirieron de manera conjunta 
con la Casa de la Cultura “Alí 
Chumacero” y una aportación 
adicional de Amado H. Sierra 
y Hno. S.A. de C.V., y que será 
destinada a ese centro cultural 
para la instalación de un Cine 
Club que mucha falta hace en 
la ciudad.
Al respecto, comenta el 
Presidente de la Junta Vecinal 
de Acaponeta A.C., Lic. José 
Ricardo Morales y Sánchez 
Hidalgo, que el dinero que ellos, 
como asociación encargada de 
promover la cultura, lograron 
reunir en base a algunas 
actividades realizadas con 

Se abrirá el jueves el Cine 
Club en la casa de la Cultura 

Conminan a puestos de 
tacos de “puerco” a cumplir 
con las normas de higiene

El viernes presentarán el 
libro “Oficios de Nayarit”
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Pedro Bernal/ Gente y Poder  
ACAPONETA.- Continuando 
con la jornada cultural de fin 
de año que implementó el XL 
Ayuntamiento de Acaponeta 
que preside el C. Malaquías 
Aguiar Flores, a través de 
la Dirección de Fomento 
Cultural que coordina la Dr. 
Aída Aftimos Toledo, este 
viernes 18 de diciembre en 
punto de las seis de la tarde 
se presentará el libro “Oficios 
de Nayarit. Capturando el 
pasado en el presente”, del 
comunicador y fotógrafo 
Guillermo Campos Meda, 
en la Casa de la Cultura “Alí 
Chumacero” a las 18 horas.
Es una muy bien presentada 
publicación donde vienen 
52 retratos de personas 
que desarrollan oficios que 
antaño eran comunes en 
el estado de Nayarit y hoy 
desgraciadamente muchos 
han desaparecido y otros se 
encuentran en proceso de 
extinción. El autor Guillermo 
Campos explica que el 
propósito es reconocer, de 
esta manera, el profundo 
amor que sienten por lo 
que hacen estas personas, 
algunos de herencia familiar 
centenaria y otros aprendidos 
por mera necesidad”, y 
continúa: “52 personas, 
hombres y mujeres, a quienes 
tengo que agradecer que 
me permitieran descubrir la 
belleza que emana del orgullo 
por el trabajo honesto. Con 
respeto comparto su vida y un 
momento de su trabajo que 
mantiene nuestra identidad 

como nayaritas”.
Entre los oficios que en su 
trabajo de investigación 
Campos Meda incluyó en su 
obra, se encuentran cuatro 
oriundos de Acaponeta: un 
comerciante del exterior 
del mercado “Gral. Ramón 
Corona”; un pescador de 
camarón del Valle de la 
Urraca; una persona que 
hace ladrillos de adobe en la 
comunidad de El Centenario 
y un tipógrafo que labora en 
el trisemanario “El Eco de 
Nayarit”, los cuales fueron 
captados por la lente de 
Guillermo, quien incluye como 
pie de fotos comentarios 
de periodistas, escritores, 
investigadores, catedráticos 
y politólogos. Además, el 
prólogo de este primer libro 
de Campos Meda es del 
historiador e investigador 
de la UAN, Maestro Pedro 
Luna Jiménez.
Comentarán el libro, a las 
seis de la tarde, la propia 
Directora de Cultura en 
el municipio, Dra. Aftimos 
Toledo y el promotor cultural 
Lic. José Ricardo Morales y 
Sánchez Hidalgo.
Campos Meda, cuya obra se 
inclina hacia el rescate de 
la identidad nacional, realiza 
este compendio de sabiduría 
popular como beneficiario 
del Programa de Apoyo a 
las Culturas Municipales y 
Comunitarias (PACMyC), 
que promueve el Consejo 
Estatal para la Cultura y las 
Artes de Nayarit (CECAN). 
(DCSM).
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una historia que se desarrolla 
en Acaponeta pero que a la vez 
sucedió en todo México. Habla 
de un pueblo que crece, le llega 
la modernidad a ese pueblo y se 
pierden muchas cosas, muchos 
atractivos, muchas diversiones, 
entre ellas el cine, que formó 
parte fundamental de la historia 
y el desarrollo de este pueblo", 
narra el director.
En la actualidad no existe 
ningún cine en Acaponeta, las 
únicas personas que vivieron el 
esplendor del séptimo arte en 
el pueblo son ahora ancianos 
con poco más de 80 años o que 
recientemente ya han muerto. 
Antes de la grabación, que duró 
aproximadamente un mes, Salas 
se vino dos meses a convivir 
con la gente de Acaponeta, a 
la que entrevistó.
"La historia que contamos es 
una historia muy humana, no 
quería que me contaran lo típico 
que le platican a alguien que 
de repente llega, los entrevista 
y se va. No, yo quería que la 
relación no fuera tan fría, porque 
aparte de que me contaran del 
cine pretendía ir descubriendo 
cosas que son lindísimas como 
lo que ellos piensan del amor, lo 
que ellos piensan de la muerte", 
comentó Salas, que ahora ha 
dejado este documento que 
refleja mucho de lo que somos 
en este poblado del norte de 
Nayarit. (DCSM).

la comunidad como han sido 
las noches bohemias que han 
tenido tanto éxito, pero que, 
aún con las cuotas que ellos 
mismos aportan no lograron 

recabar la cantidad requerida 
para una pantalla de grandes 
dimensiones, por lo que lo 
comentaron con la Dra. Aída 
Justina Aftimos Toledo, titular 
de la Casa de la Cultura “Alí 
Chumacero”, quien les comunicó 
que la dependencia a su cargo, 
con entusiasmo se sumaba a 
ese esfuerzo y hasta gestionó 
una cantidad extra que aportó el 
Grupo Sierra, para adquirir una 
pantalla aún más grande de la 
originalmente pensada, llegando 
al viejo curato un televisor de 65 
pulgadas marca LG Smart+, con 
lo que se pretende inaugurar un 
Cine Club donde se proyecten 
películas de calidad dirigidas 

a todo público, lo que viene a 
llenar un hueco en la actividad 
recreativa de la población ya 
que se carece de salas de cine.
Así pues, la entrega oficial 
se realizará el jueves 17 del 
presente mes y luego de 
la misma se proyectará el 
cortometraje “El Final de los 
Cineros”, que trata sobre la 
historia de los cinematógrafos en 
Acaponeta y las personas que 
los hacían funcionar, importante 
documental que realizó el 
cineasta Oswaldo Salas, quien 
recordó en su momento: "La 
historia de este documental 
tiene que ver conmigo porque 
es un pueblo donde crecí; es 

DIF Acaponeta celebró exitosa muestra gastronómica
Pedro Bernal/ Gente y Poder 
ACAPONETA. -Con una 
atractiva muestra gastronómica 
celebrada el lunes 14 de 
diciembre en el patio central 
de la Casa de la Cultura “Alí 
Chumacero”, se llevó a cabo 
una actividad más organizada 
por el DIF municipal que preside 
la Sra. Silvia Morelia Vaca de 
Aguiar, quien en coordinación 
con el H. XL Ayuntamiento de 
Acaponeta, cuyo propósito fue 
para recaudar fondos para el 
beneficio social. 
Ante un centenar de personas 
que asistieron a esta exhibición 
de p lat i l los preparados 
de manera voluntaria por 
fami l ias acaponetenses, 
quienes aprovecharon este 
espacio cultural para mostrar 
su habilidad en el arte de 
la gastronomía, se llevó a 
cabo una velada excepcional, 

Sierra; en lo que corresponde a 
guarnición o acompañamiento 
de la comida,  la triunfadora 
es Lupita Vázquez y el mejor 
postre lo preparó la Licenciada 
Ivonne Arcadia de Saizar.   
Una noche de afición culinaria 
y de buena convivencia donde 
los asistentes degustaron de los 
diversos platillos y disfrutaron 
de la música interpretada por 
el grupo “Jazz cando la Idea”, 
que llegó a la ciudad por parte 
del Consejo Estatal para la 
Cultura y las Artes de Nayarit” 
(Cecan). (DCSM).

recibiendo un reconocimiento 
a los primeros lugares de cada 
especialidad. 
Durante la jornada, se realizó 
una pasarela presentada 
por Marlo´s Boutique en la 
que lindas jóvenes modelos 
mostraron el vestuario de 
otoño-invierno, recibiendo el 
reconocimiento y aplauso por 
los asistentes. Posteriormente 
con la evaluación de los jóvenes 
chef integrado por: Lupita Díaz, 
Malaquías Aguiar Betancourt 

y Mario López Hernández, se 
determinó la calidad y buena 
sazón de los diversos platillos 
y postres participantes. 
Correspondió a la señora 
Silvia Morelia Vaca de Aguiar 
entregar los reconocimientos a 
los ganadores, siendo este el 
resultado: en el platillo principal 
la ganadora fue Estefanía de 

17



Jueves 17 de Diciembre de 2015 Jueves 17 de Diciembre de 201518 19

Rotarios de Tecuala
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ecualaT
Pedro Bernal/ Gente y 

Poder 
TECUALA.- Los socios 

del Club Rotario- Tecuala 
llevan a cabo su tradicional 
posada familiar navideña, 
encabezando este evento 
de Navidad su presidente 
Francisco Arias Rodríguez 
y la presidenta de las 
rotarias, María Rubio de 
Canales, quienes junto a sus 
compañeros el licenciado 
Pedro Gi lber to  Cano 
Hernández y familia, el 

contador público Humberto 
Antonio Filippini Saizar y su 
distinguida esposa, José 
Andrés López Arámbula y 
esposa, Ramón Muños, el 
profesor Héctor Mariano 
Lizárraga Avalos y familia, 
Guadalupe López Sillas y 
familia, Jesús Andrade y 
su señora esposa Ampelia 
Robles.

También estuvieron en esta 
fiesta navideña el doctor José 
Tirado Rodríguez, Eduardo 
Mota Gutiérrez, el profesor 

Hugo Alfonso Huerta Vargas, 
Ana Verónica Moreno Flores,  
Humberto Filippini Mariscal y 
su señora esposa, y muchos 
otros más  en compañía 
de sus chiquitines quienes 
alegres hacían quebradero 
de piñatas todo esto después 
de haber degustado una rica 
y sabrosa cena navideña, 
enhorabuena por ese equipo 
altruista de los rotarios de 
Tecuala en especial a su 
presidente Francisco Arias 
Rodríguez.

Festejan su posada familiar 

Rotarios de Tecuala
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Ayuntamiento de Huajicori les desea “Feliz 
Navidad para Todos”: Sergio Rangel

Pedro Bernal/ Gente y Poder 
HUAJICORI.- Este miércoles 15 de 
diciembre el presidente de la gente 
de Huajicori Sergio Rangel Cervantes, 
encendió las luces del árbol de 8 metros 
de altura, y las Villas Navideñas, y a 
la vez deseando una feliz navidad 
para todos los niños y la niñas de este 
municipio, contando con   brincolines 
y otros juegos y las posadas que 
empiezan el dia de ahora y terminarán 
el día de reyes 6 de enero, así nos lo 
confirmó el director de arte y cultura 

Jonathan Salas Gurrola.
Todo lo antes mencionado esta sobre 
la explanada de la plazuela municipal,  
además este mismo día en las afueras 
de la presidencia municipal del municipio 
huajicorense, alumnos del CBTA 
248 Manuel Lozada de Huajicori, 
elaboraban murales en el marco 
de la semana cultural del plantel en 
mención, como cada año se hacen 

cultural dentro de la institución.
Precisamente, con la finalidad de que 
los muchachos aparte de las horas de 
clases y las actividades académicas, 
pues tengan actividades recreativas y 
actividades culturales que les ayuden 
a desarrollarse en otro ambiente, como 
las actividades navideñas y vean la 
importancia de esta fechas y la relación 
que tienen precisamente con sus 
compañeros, en este evento de arte y 
cultura están participando 275 alumnos 

que es la comunidad escolar 
del plantel y 21 docentes  
administrativos, en las 
diferentes área que ahí existen 
y ahorita están participando 
en esta actividad, ayer fue 
el concurso de villancicos 
hoy en la tarde el concurso 
de disfraces elaborados por 
los mismos estudiantes con 

material reciclado pero son disfraces 
alusivos a la NAVIDAD”, en esta misma 
entrevista estuvo presente el sub 
director académico Eliseo Langarica 
Luna del CBTA 248 quien también 
nos dio su opinión respecto a estos 
trabajos de arte y cultura abundando 
así que todo este trabajo en conjunto 
no se hubiera llevado a cabo sin el 
apoyo incondicional del presidente 
municipal Sergio Rangel Cervantes.

19Huajicori

estas actividades y nosotros como 
presidencia participamos con ellos,  
este día se premiarán a los tres 
primeros lugares que participaron 
en la elaboración de los murales, 
así nos lo comentó Jonathan Salas.
En este mismo tenor Gente y Poder 
entrevistó a la docente Carolina 
Estrada Partida, del CBTA 248 

de este municipio 
y responsable 
del programa 
“ c o n s t r ú y e t e ”  
q u i e n  m u y 
amablemente nos 
puso al tanto de 
los trabajos de los 
estudiantes de ese 
centro y esto nos 
comentó: “ESTE 
P R O G R A M A 

en mención es el encargado de 
fomentar el desarrollo de habilidades 
socioemocionales en los jóvenes 
que ellos se aprendan a conocerse a 
relacionarse, en su entorno tomando 
buenas decisiones que les pueda 
dar algún provecho en su vida, en 
vinculación con la oficina precisamente 
de actividades fiscas y culturales  del 
encargado el licenciado Carlos Rubén 
López González, en coordinación con 
este programa se realiza la semana 
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Pedro Bernal/ Gente 
y Poder 

TECUALA.- Las familias 
tecualenses disfrutan sus 
paseos por el centro de 
la ciudad y la plazuela 
municipal, donde todos los 
niños junto a sus papas 
admiran los arreglos 
navideños que lucen por 
las calles del primer cuadro 
de la ciudad, o en la plaza 
antes mencionada con el 

nacimiento del niño Jesús, 
el trineo, el pino, navideño, 
un kiosko lleno de piñatas 
que le da un colorido  de 
acorde a la temporada 
navideña, la presidencia 
municipal y su alegre reloj 
lucen muy bien arreglados 
por las expertas manos del 
joven artista especialista en 
estos arreglos de navidad 
y otros menesteres Hugo 
Villela. Todo esto aunado a la 

excelente intervención 
del director de seguridad 
pública municipal Alfredo 
Arellano Núñez, quien 
acatando las estrictas 
órdenes del ciudadano 
presidente munic ipal 
en lo que a seguridad 
pública se refiere, donde 
ya no se consume alcohol 
ni se permite a nadie 

andar tomando en ese 
lugar exclusivo para las 
fami l ias  tecua lenses  
salvaguardando así  su 
integridad paz y bienestar 
social, para que sin ningún 
pendiente paseen los 
padres a sus hijos en la 
plazuela principal o en 

cualquier sitio o lugar de 
esta cabecera municipal.

El primer edil Lucio 
Santana, sin escatimar 
gasto alguno dice:  “lo que 
en el pueblo se invierta es 

bien invertido por que todo 
lo que el administra es 
del pueblo” enhorabuena 
por los elementos de 
seguridad pública que de 
verdad si realizan bien 
su trabajo así son los 
comentarios de los que a 
diario asisten a divertirse 

un rato con los eventos 
musicales y de otra índole 
en esa plazuela municipal, 
organizados atinadamente 
por la profesora Mirna 
Guadalupe Cabuto  Díaz.
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ecualaT
Alegría, felicidad y con seguridad
disfrutan tecuelenses de los arreglos navideños
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Layín enciende el Árbol 
Navideño más grande de Nayarit  

Por Claudia Isela 
Hernández 

La noche de ayer, el Presidente 
municipal de San Blas Hilario 
Ramírez, El Amigo Layín, 
encendió el árbol navideño 
hecho de metal más grande 
de todo el estado de Nayarit, 
con una altura de 33 metros 
y con una circunferencia 
bastante amplia, capaz de 
dar un espectáculo de luces 
leds impactante. Además le 
enmarca un nacimiento con 
grandes esculturas que llevan 
entre ambos un espacio 
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considerable de la plaza 
principal de puerto histórico.
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Santiago Ixcuintla.- Donde 
se continua con las caras 
largas es en el reglón de los 
productores de frijol, quienes 
en vísperas de navidad le 
piden al gobernador del 
estado que ya no jinetee el 
apoyo de los 2 pesos que 
entregara Sagarpa vía Aserca 
a los productores del grano 
que entregaron en tiempo y 
forma a los almacenes de 
recibo certificados por estas 
dependencias federales.
Las fuentes señalan que el 
subsecretario de Sagader 
Elías Salas Ayón, les dijo 
que el dinero ya estaba 
en el estado, pero que el 

gobernador del estado le 
había dicho que quería ser 
él personalmente quien diera 
la noticia de la forma como 
y fecha que comenzarían 
a entregar el recurso, “sin 
embargo de la última vez 
que platicamos con Salas 
Ayón en las oficinas del 
CREAN, ya han pasado más 
de 14 días y todavía no nos 
dicen cuándo será la fecha 
de la entrega de éste. La 
situación en nuestras casas 
es apremiante, nuestros hijos 
esperan la cena de navidad, 
esperan cuando menos un 
carrito de 100 pesos que 
les traiga el niño Dios, sin 

embargo parece ser que todo 
quedará en tan solo un sueño 
de navidad, ya que nuestros 
gobernantes son insensibles 
a la realidad que vivimos 
los hombres del campo, ya 
que nosotros solamente 
somos importantes para ellos 
cuando vienen a pedirnos el 
voto, después, después se 
olvidan de nosotros como está 
ocurriendo ahora”, dijeron.
El reportero de esta editorial 
ha acudido por lo menos 
3 veces a las oficinas del 
CREAN, y son  las mismas 
ocasiones en las que 
no hemos encontrado al 
funcionario, bueno ni a la 

No hay ni para un carrito 
de 100 pesos para 

nuestros hijos 

*Señalan campesinos productores de frijol

* Sin esperanza de tener una buena cena de navidad; luego que no hay 
confianza de que les paguen los dos pesos de apoyo.

VENGA Y COMPRUEBELO, ESTAMOS 
CARRETERA, TECUALA - EL FILO- MILPAS 

VIEJAS Y VICIVERSA.

AGUA FRESCA

EN EL FILO NAYARIT
“LOS TRES ANIMALES”

AMIGOS Y PAISANOS VACACIONISTAS, VENGA 
Y PRUEBE NUESTRAS SABROSAS AGUAS 
FRESCAS, “LOS TRES ANIMALES” PREPARADAS 
CON FRUTAS DE LA TEMPORADA, DANDOLE 
UN SABOR INIGUALABLE QUE NO LO HAY EN 
TODO NUESTRO PAIS Y MAS ALLA DE NUESTRAS 
FRONTERAS, ADEMAS LE OFRECEMOS FRUTA 
PICADA, ENTERA O EN REBANADA, EN VASO O 
EN BOLSA, COMO USTED LO PREFIERA, AGUA DE 
COCO Y COCO AL NATURAL, DE LAS PALMERAS 
DE LA REGION, PREPARADOS AL GUSTO DE 
USTED.

ATENDIDOS POR SU PROPIETARIOS.
EL AMIGO, VENTURA ROMERO Y FAMILIA.

VENGA Y COMPRUEBELO, ESTAMOS 
CARRETERA, TECUALA - EL FILO- MILPAS 

VIEJAS Y VICIVERSA.

esposa de éste, quien en 
ausencia de Salas Ayón, 
es la que da las ordenes al 
personal que ahí labora, por 
lo que después de la queja 
de desesperanza de las 
personas que se dedican a 
hacer con su esfuerzo y el 
de su familia a hacer parir la 
noble tierra ven con desaliento 

que pasarán una fría y muy 
mendiga navidad debido a la 
falta de sensibilidad de las 
personas que hoy por hoy 
nos gobiernan, y quienes 
sin duda ya planificaron sus 
vacaciones de fin de año en 
alguna playa de 5 estrellas, 
como puede ser la Riviera 
Maya, sea por Dios.
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Tepic.- La mañana de este 
miércoles, autoridades de los 
tres órdenes de Gobierno, 
dieron el banderazo de 
arranque del Operativo 
de Seguridad Vacacional 
“Fiestas Decembrinas 
2015", el cual brindará 
protección y tranquilidad 
a miles de paseantes que 
visiten los sitios turísticos 
de la entidad. Con dicho 
operativo, se espera –al 
igual que en años anteriores- 
obtener saldo blanco, para 
lo cual se trabajará bajo un 
esquema de coordinación 
con el Ejército, Marina, 
Policía Federal, PGR y 
todas las dependencias 
estatales y municipales. 
La Policía Nayarit pone a 
disposición de la sociedad 
"El Apache", "La Roca", 
"La Montaña" y todas sus 
unidades tácticas, operadas 
por más de 700 elementos, 
a los que se le suman 400 
elementos de la Guardia 
Civil y Policía Vial Nayarit; 
asimismo el programa Alas 
de la Gente, que auxilia a los 
automovilistas en carretera 
en caso de algún problema 
mecánico. El Operativo 
de Seguridad Vacacional 
"Fiestas Decembrinas 2015" 
dio inicio este miércoles 16 
de diciembre y culminará el 
domingo 10 de enero, cuando 
se dará el mayor aforo de 
visitantes en carreteras y 
sitios turísticos del estado.

ArrAncA nAyArit OperAtivO de SeguridAd 
vAcAciOnAl “FieStAS decembrinAS 2015” 

• Más de 3 mil efectivos de la Marina, Ejército, PGR, Policía Federal, Policía Nayarit y Policías 
Municipales, darán seguridad a miles de familias en carreteras y sitios turísticos.

 • La Policía Nayarit pone a disposición de la sociedad "El Apache", "La Roca", "La Montaña" y 
todas sus unidades tácticas para lograr un saldo blanco.

Para dar tranquilidad a miles de turistas...
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Por José María Castañeda
Santiago Ixcuintla.- Guillermo 

Hernández Cabrera, es sin lugar 
a dudas además de presidente 
de la asociación de usuarios 
de agua de la margen derecha 
del río Santiago, un agricultor 
exitoso que frontalmente enfrenta 
los retos que conforma el inicio 
de una nueva zafra agrícola 
dedicada en la mayor parte al 
cultivo de hortaliza.

Entrevistado al respecto, el 
nacido en el estado de Michoacán, 
“Purépecha”, pues dijo que: 
“Yo espero que Dios nos ayude 
este año a reponernos, ya que 
la mayoría de los hortaliceros 
venimos cargando con demasiadas 
deudas producto de los dos años 
anteriores ya que venidos de 
dos años terribles que nos ha 
comprometido a muchos y tuvo 
que hacerse una revisión bastante 
sutanciable en cuanto a hortalizas, 
pero afortunadamente este año, 
también nos ha favorecido Dios 
ya que el huracán tan terrible ese 
que venía si afecto pero no fue en 
gran cosa; en este otro que pasó 
pues también no fue gran cosa 
la que afecto y en estas últimas 
lluvias pues aún que si afectan 
sobre todo en costos porque se 
vienen las enfermedades sobre 
todo el nacimiento de yerbas o 
maleza y pues eso implica el tener 
que estar invirtiendo bastante 
dinero en mano de obra. Pero 
lo bueno de todo esto es que 
los precios de la hortaliza están 
en este momento excelentes, 
en todo hablando por ejemplo 
del tomatillo; aquí en campo se 
está cotizando entre 8 y 8.50, el 
kilo y esto es para nosotros los 
cultivadores un precio excelente, 
ya que el productor puede 
recuperar sus gastos y realmente 
ser recompensado de tantas 
perdidas de todos estos tiempos 
que han estado corriendo. Por 
ejemplo los chiles serranos en 
el mercado andan sobre 11 y 12 
pesos y aquí en campo anda sobre 
los 9 pesos, en lo relacionado a 
los jitomates rojos pues ya no les 
digo; el precio anda muy bien en 

el mercado tanto que el productor 
tiene miedo de que cuando 
comience a cosecharse vengan 
personas por las noches a robar 
llenando arpillas que después ellos 
mismos  comercializan. Pero yo 
considero que en unos 15 días, 
aproximadamente, Nayarit lo 
que refiere al jitomate rojo va a 
empezar a producirlo y pues en 
este momento los jitomates en 
el mercado andan con un precio 
extraordinario”.

Memo, ¿qué pasará cuando el 
jitomate comience a ser cortado 
para su venta en el mercado 
nacional? otras veces lo han 
robado por las noches, ¿qué 
harán ustedes como productores?

“Si definitivamente volvemos a 
lo mismo, es un gasto extra que 
deberá de erogar el productor, que 
consiste en tener que contratar 
personal de velador día y noche 
en las diferentes parcelas. Yo 
creo que por ahí, voy a hacer 
un exhorto sobre todo a Fátima 
del Sol, para que a los policías 
municipales que se les ordene 
hacer rondines, sobre todo aquí 
en los ejidos, para que detengan a 
las personas que después de las 
9 de la noche se las encuentren 
cargadas de tomatillo, jitomate, 
chiles serranos, o pepinos, que 
sean detenidas, que les digan 
pues que andan haciendo a estas 
horas de la noche con cargas de 
todo tipo de hortalizas. Nosotros 
nos estamos organizando y 
vamos a buscar la manera de que 
en un momento dado sostener 
una plática con Fátima y con el 
Fiscal Edgar Veytia,  para que 
se nos apoye con la Policía 
Nayarit, y se nos ayude con 
rondines nocturnos; ya que no 
considero que sea tan justo que 
los productores tengamos que 
organizarnos para tener nosotros 
que cuidar los productos que 
nosotros tenemos en el campo”.

Guillermo Hernández Cabrera, 
me dijiste hace un momento que 
una hectárea de hortaliza puede 
tener un costo de hasta cien mil 
pesos, ¿es verdad esto?

“Si, te estoy hablando de los 

Hortaliceros solicitarán 
el apoyo de la presidente 

municipal Fátima del Sol y 
del Fiscal Edgar Veytia

Con el apoyo del gobernador, del 
ingeniero Siller y de mi cabildo en pleno

Este viernes estaremos pagando 40 
días de aguinaldo: Fátima del Sol
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Por José María Castañeda
Santiago Ixcuintla.- La alcaldesa 
de Santiago, Fátima del Sol 
Gómez Montero, el día de ayer 
hiso saber a la ciudadanía que 
gracias al apoyo del señor 
Gobernador Roberto Sandoval 
Castañeda, se pagó la quincena 
del 1 al 15 de diciembre a 
los trabajadores, y que muy 
probablemente este viernes se 
estará pagando el aguinaldo 
consistente en 40 días, tanto 
a los trabajadores de base 
como de confianza y que de ser 
posible a fines de mes se estará 
pagando los 20 días restantes 
junto con la segunda quincena 
del mes de diciembre.
Fátima del Sol,  agregó que esta 
dispersión de dinero servirá 
para reactivar la economía en el 
municipio, luego que “consiente 
estoy que como comerciante 
que he sido toda mi vida, se 
requiere de dinero para que 
nuestra economía se reactive 
y que por consecuencia todos 
pasemos una feliz navidad”.

La presidente municipal de 
Santiago Ixcuintla explicó 
que no ha sido fácil sacar su 
administración adelante luego 
de los grandes adeudos que 
el pasado gobierno le heredó 
en paraestatales como CFE, 
IMSS y CONAGUA, “por eso 
quiero agradecerle públicamente 
al gobernador del estado su 
disposición para ayudarnos 
a salir adelante, brindándole 
la seguridad social que el 
pueblo necesita; agradezco 
a mi equipo de 
trabajo, al síndico 
Paco Ledesma, y al 
cabildo por apoyar 
mis decisiones. 
Hemos tocado 
puertas en la ciudad 
de México para 
traer obra pública 
al municipio, hemos 
tocado puertas en 
la Secretaria de 
Finanzas con el 
ingeniero Siller; nos 
hemos entrevistado 

con el licenciado Edgar Veytia, 
para que con el bando único 
de gobierno nos brinde la 
seguridad y la confianza que 
los Santiaguenses necesitamos. 
Por eso, luego de cumplir 
mis compromisos con los 
trabajadores del ayuntamiento, 
confió que dentro de la austeridad 
que manejamos por causa de 
la crisis el 2016 será mejor 
para los santiaguenses”. Dijo 
la presidente municipal Fátima 
del Sol Gómez Montero.

* Para pedirles que realicen rondines de vigilancia en sus tierras de cultivo

chiles serranos, pero ya con lo 
más adelantado de la técnica del 
campo como son el acolchado el 
riego por goteo, que es lo máximo 
que tenemos y si el precio para 
producir una hectárea anda en los 
90, y hasta 110 mil pesos, pero 
también utilizando esa técnica 
tenemos grandes resultados. Ya 
por ahí hace un momento hicimos 
un recorrido, donde vimos cultivos 
de pepino, chiles serranos y ahora 
tomatillos, además de algunas 
hectáreas que se encuentran en 
producción de jitomate rojo, y yo 
la verdad estoy encantado por 
la buena producción y la calidad 

que está ya que considero que 
cuando menos este año vamos 
a sacar para resarcir todos los 
compromisos que traemos ya  
arrastrando de años anteriores y 
de esta manera más fuertemente 
podamos seguir avanzando 
en la producción de hortalizas 
y también de granos, ya que 

este año estamos entrando a 
la producción de maíz amarillo”.

Esta es la primera entrega de 
dos que tenemos con Guillermo 
Hernández, luego que nos invitara 
a hacer este pequeño reportajito 
allá donde debe de ser; en 
las tierras de cultivo, no en la 
comodidad de una oficina.


